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平成29年(2017年)３月１日  №533 
 

 

 

 

協議事項 

◇平成29年第２回市議会（定例会）の議事運営等について 

①会期及び日程について    ③代表質問及び一般質問について 

②議案の取り扱いについて   ④請願の受理報告及び取り扱いについて 

◇平成29年第３回市議会定例会の会期日程について 

◇議会改革に関する検討会の協議結果について 

 
 

 視察報告                         
 

市議会の各常任委員会及び議会運営委員会では、先進的な取り組みを本市の市政向上に役

立てることを目的に他都市を視察しています。 

今月号では、議会運営委員会の視察報告書を、要約のうえ掲載します。 
 

議会運営委員会（日時：平成29年１月30日～31日） 報告者 委員長 中村 亮太  
 

＜視察先及び内容・所感＞ 

  ①東京都町田市議会「議会活性化の取り組みについて」（議会のＩＣＴ化・情報公開ほか） 

事業の概要 

（１）インターネット中継 

   平成15年12月定例会から本会議を中継し、平成24年から、常任委員会及び特別委員会の中継

も行っている。休憩中も音声を切っていない。平成28年からは、その中継画面に議案等のPDFフ

ァイルを表示することにし、審議内容と資料を関連付けて確認できるようにしている。 

（２）傍聴促進の取り組み 

   傍聴の促進のため、市議会を開会する時期に合わせて、

コミュニティバスに「市議会を開きます」というポスター

を掲示している。平成27年からは民間路線バスにも無料で

掲出してもらっている。また議場では、乳幼児を連れて傍

聴できるよう、親子傍聴室も設置している。 

 （３）重要な計画及び条例等を議会に報告する時期について 

   平成21年から重要な計画や条例案件について、議会に報

告する時期を定めた。計画等は４回（方針決定時・パブリ

ックコメント前・最終案決定前・決定後）、条例案件は最

後には議会の可決が必要であり、修正も可能という考え方

から、３回の報告を義務付けている。なお、いずれの取り扱いについても、議員の考えについ

ては最終案の提示前に反映する仕組みとなっている。 

２月16日に議会運営委員会を開催しました 

親子傍聴室 
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（４）タブレットについて 

   ①経費について 

     初年度の経費は、議会費で300万円、総務費で100万円を計上し、合計で400万円だった。タ

ブレットは、議会、理事者同時に配備した。議会費の300万円のうち、Wi-Fi整備やタブレッ

トの設定といった経費が50万円、残りは36人分の通信料等のランニングコストである。政務

活動費は充てていない。現在、タブレットの台数は、議会が41台（議員36名＋事務局５名）、

理事者側が課長級以上で280台。 

 ②効果について 

    ペーパーレスだけでなく定例会にかかる人件費を算出して効果額を算出している。初年度

の年間の効果額は、事務局で人件費38万円、FAX代１万2,000円、紙代で２万円であり、理事

者側は人件費53万円、紙代50万円のほか、カラーコピー代200万円の削減となった。さらに、

例規集等の印刷費用や消耗品費等の削減効果を含めると、予算額400万円に対して効果額は

476万円となり、効果があると言える。 

視察を終えての所感 

   町田市も本市と同じく、議会基本条例は制定していない。本市よりも進んだ取り組みとしては、

重要な計画や条例案における報告についてのルール整備や、傍聴の促進の面からコミュニティバ

スへのポスター掲示を実施しており、本市においても検討する価値があると考える。委員会のイ

ンターネット中継についても、本市でも導入に向けた検討が進んでいるが、休憩中の取り扱いや

考え方は大いに参考になった。議会のICT化及びタブレット導入については、具体的な効果額やそ

こから生まれる副次的なものも含めてメリットを把握することができた。実際にペーパーレスの

効果額だけでなく、その印刷や配付にかかる人件費、また差し替えが発生した際の手間などの削

減効果があるため、タブレット導入に際しては、議会だけでなく理事者側も導入していくことが

必要と考える。 

  ②滋賀県大津市議会「議会のＩＣＴ化について」（タブレット端末を活用した議会運営ほか） 

事業の概要 

（１）政策検討会議について 

    議員提案による条例制定などを目指した仕組みとして、政策検討会議を設置している。実績

としては、平成24年度の子どものいじめの防止に関する条例をはじめ、平成25年度に自治体で

初めて議会BCPを策定、平成26年度には議会基本条例、平成27年度にはがん対策推進条例、平成

28年には議決事件や専決処分の拡大などが挙げられ、条例案はもとより様々な成果を出してい

る。 

（２）議場のICT化・タブレットを活用した議会運営について 

    ①ICT化の経緯について 

     平成24年９月、議場の放送設備が老朽化に

より故障したことを発端とし、議会活性化検

討委員会において、タブレット端末導入を視

野に入れた「議会ICT化」の促進を決定した。

翌25年５月には第一期議場改修工事として

音響設備を全面改修するとともに、赤外線マ

イク・電子採決システムを導入した。平成26

年２月には第二期工事として議場正面に150

インチの大型スクリーンを設置するとともに、 大型スクリーン 
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電子採決を議員の個別賛否表示へと変更した。５月にはインターネット中継をタブレットや

スマートフォンで視聴可能としている。 

  ②タブレット・会議システムについて 

     タブレットは平成26年11月通常会議から導入されている。「議会の見える化」と「議会運営

の効率化」を推進するとともに、会議（同期）システム・グループウェア・議場内通信シス

テム・クラウドの活用などを行っている。 

予算については、５年総額で約1,690万円

（通信費除く）。内訳としては、Wi-Fi工事や

初期導入費で473万円、クラウド・会議システ

ム・グループウェア利用料が1,217万円である。 

             タブレット端末は74台で全議員・市長・部長・

議会局３台・危機防災所管部局などに配付し

ている。LTEモデルであるのは、防災面から災

害時でも使用できるようにするためである。

議員の場合、端末は庁内のみならず、外出時

も常に携帯することとしており、その通信料

は個人と政務活動費の折半としている。なお、執行部及び議会局は全額公費である。 

    効果としては、これまでの印刷資料の７割をペーパーレス化できたこと。また、グループ

ウェアでスケジュール管理ができるため、会議等の調整の手間が省ける。また、資料の加筆

修正はデータを差し替えるだけなので、今までのような紙資料が不要となり、時間・労力の

削減もできた。また資料説明でも、写真などを利用し視覚的に分かりやすくなった。さらに、

災害時の対応として、タブレット及び大型スクリーンを利用し、災害対策会議を議場で行う

ことが可能となっている。更に一般質問においても、演台と質問台にHDMI端子を配備し、同

期システムを通して全員のタブレットにグラフなどの資料を同期化することができ、かつ大

型スクリーンに投影できるため、傍聴者やインターネット中継閲覧者に対して分かりやすく

開かれた議会となったという。 

視察を終えての所感 

あらためて、タブレットを含むICT化の有用性を感じた。具体的には、①議会や議員で情報の共

有ができること、②情報伝達が即時に可能であること、③会議運営の効率化である。大津市の場

合は紙での削減効果しか数字としては出していないが、上記３点を踏まえると見えない部分で大

きな効果があることがわかる。また大型スクリーンに資料や議員の姿を映すことは、開かれた議

会という面からも有効であろう。加古川市でも、これからカメラシステムやマイクなどを改修す

る方向ではあるが、予算面も考慮しながらも、将来的にスクリーン設置なども可能なように設計

をすること、そこには議員も参画することが必要だと考える。さらに、一般質問や災害対応にも

利用可能だということから、広く活用方法を考え、タブレットの有用性を広げる工夫が必要であ

る。そのためにも、やはり議員だけでなく執行部にもタブレットを保有してもらうことが肝要で、

予算要求も含めて考えていかねばならない。 

なお、政策検討会についても肯定的な意見があり、こちらも議員提案に繋げていくために加古

川市議会でも検討していくべきと考える。 

総じて、ICTは道具であって目的にしないことを心に留めておかねばならない。そして議員の資

質アップ、議会の透明化につなげ、市民の福祉向上と市政の発展に寄与すべく、議員全員が改革

の共通認識を持って取り組んでいくことが必要である。 

 

マイク設備とタブレット端末 
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―平成29年第２回（３月）市議会（定例会）の開催予定― 

日(曜日） 日   程 
 

２月23日（木） 

 

 

３月１日（水） 

３日（金） 

６日（月） 

７日（火） 

８日（水） 

 

 

９日（木） 

13日（月） 

14日（火） 

15日（水） 

24日（金） 

 

 

〔第１日〕平成28年度補正予算上程（質疑・委員会付託） 

市長施政方針 

平成29年度予算及び関係議案等上程（提案説明） 

常任委員会（総務教育・福祉環境・建設経済） 補正予算、請願等 

〔第２日〕代表質問 

〔第３日〕一般質問 

〔第４日〕一般質問 

〔第５日〕委員会審査報告 

(平成28年度補正予算、請願【質疑・討論・採決】) 

平成29年度予算（質疑・委員会付託） 

〔第６日〕条例・単行議案（質疑・委員会付託） 

総務教育常任委員会予算、関係議案審査 

福祉環境常任委員会予算、関係議案審査 

建設経済常任委員会予算、関係議案審査 

〔第７日〕委員会審査報告 

（平成29年度予算、関係議案【質疑・討論・採決】） 

追加議案上程（即決） 

※開会時刻はいずれの日も午前９時30分の予定です。 
 

―平成29年第３回（６月）市議会（定例会）の開催予定― 

日(曜日） 日   程 

６月13日（火） 

  14日（水） 

  15日（木） 

  16日（金） 

19日（月） 

23日（金） 

 

 

〔第１日〕全議案等上程（質疑・付託）、一般質問 

〔第２日〕一般質問 

総務教育常任委員会（午後開催） 

福祉環境常任委員会 

建設経済常任委員会 

〔第３日〕委員会審査報告（質疑・討論・採決）、追加議案上程（即

決） 

※開会時刻は、6月15日は午後開催、その他の日は、いずれも午前９時30分の予定です。

―４月の常任委員会開催予定― 

日(曜日） 日   程 

４月19日（水） 

20日（木） 

21日（金） 

総務教育常任委員会 

福祉環境常任委員会 

建設経済常任委員会 

※開会時刻はいずれの日も午前９時30分の予定です。 
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